
                                            

VERBALE ASSEMBLEA DEI SINDACI DEL PIANO DI ZONA  

DELL’AMBITO TERRITORIALE SOCIALE VALLE SERIANA 

 

In data 25 gennaio 2023, presso la Sala Consiliare del Municipio di Albino, si è tenuto l’incontro 

dell’Assemblea dei Sindaci del Piano di Zona dell’Ambito Territoriale Sociale Valle Seriana.  

Di seguito si evidenziano le presenze e/o le assenze dei Sindaci o degli Assessori delegati.  

 

 
COMUNE, COGNOME E NOME Presente N. COMUNE, COGNOME E NOME Presente 

1 COMUNE DI ALBINO 

Daniele Esposito VICE SINDACO  

sì 11 COMUNE DI LEFFE 

Silvia Beltrami 

sì 

2 COMUNE DI ALZANO LOMBARDO 

Elena Bonomi 

sì 
12 COMUNE DI NEMBRO 

Floria Lodetti 

sì 

3 COMUNE DI AVIATICO 

Fabio Carrara 

no 13 COMUNE DI PEIA 

Angelo Bosio 

sì 

4 COMUNE DI CASNIGO 

Lucia Ongaro 

no 14 COMUNE DI PRADALUNGA 

Giancarlo Bertoli 

sì 

5 COMUNE DI CAZZANO 

SANT’ANDREA 

Giorgio Carrara 

sì 
15 COMUNE DI RANICA 

Mariagrazia Vergani 

sì 

6 COMUNE DI CENE 

Edilio Moreni 

sì 16 COMUNE DI SELVINO 

Laura Grigis 

no 

7 COMUNE DI COLZATE 

Adriana Lanfranchi 

sì 17 COMUNE DI VERTOVA 

Maria Cristina Bonfanti 

sì 

8 COMUNE DI FIORANO AL SERIO 

Monica Pirovano 

si 18 COMUNE DI VILLA DI SERIO 

Francesco Cornolti e Maria Corna 

no 

9 COMUNE DI GANDINO 

Guido Bertocchi 

sì 
19 

COMUNITA’ MONTANA VALLE 

SERIANA 

Filippo Servalli 

no 

10 COMUNE DI GAZZANIGA 

Angelo Merici 

sì    

 

Responsabile Ufficio di Piano: Dott.ssa Carolina Angelini. 

Servizi Sociosanitari Val Seriana: Presidente CdA: Eugenio Borella. 

ASST Bergamo Est: Dott.ssa Patrizia Martinelli. 

 

 



Il presidente Angelo Merici apre l’Assemblea con il primo punto all’ordine del giorno. 

1) Approvazione verbale dell’Assemblea dei Sindaci del Piano di Zona del 21 dicembre 

2022 (all. 1). 

 

ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Il presidente chiede se vi siano osservazioni in merito 
al verbale relativo all’Assemblea del 21.12.2022. Non pervenendo osservazioni, passa alla votazione.   
 

DECISIONE: Il verbale dell’Assemblea del 21.12.2022 viene approvato dai presenti (Adriana Lanfranchi del 

Comune di Colzate e Maria Cristina Bonfanti del Comune di Vertova si astengono).  

 

 

2) Presentazione progetto giovani con CSI “GPS”, coinvolgendo assessori allo Sport.  

 

ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Lascia la parola a Chiara Buzzetti, educatrice del 
Servizio Minori e Famiglia di Servizi Sociosanitari Val Seriana, e a Manuel Garattini, vicepresidente del CSI di 
Bergamo, per la presentazione dei contenuti di cui al punto 2. 
 
CHIARA BUZZETTI (Educatrice Servizio Minori e Famiglia Servizi Sociosanitari Val Seriana): Introduce il 
progetto GPS, Giovani Per lo Sport, per il quale si è ottenuto un finanziamento all’interno del bando Giovani 
SMART di Regione Lombardia, grazie alla collaborazione con il CSI di Bergamo e alla partnership del Comune 
di Albino e della Coop. Sociale Il Cantiere. A questa Assemblea erano stati invitati anche gli assessori allo sport 
dei Comuni per presentare questa progettualità. Chiede per quanti e quali Comuni siano presenti gli assessori 
allo sport. 
 
Sono presenti gli assessori allo sport dei Comuni di Albino, Alzano L.do, Gazzaniga e Ranica. 
 
MANUEL GARATTINI (Vicepresidente CSI di Bergamo): Il Progetto Giovani Per lo Sport nasce per 
sperimentare e aggiungere elementi nuovi a un progetto di sport che non vuole escludere nessuno. La 
possibilità offerta dal Bando SMART di Regione Lombardia consente di provocare nei territori del Basso 
Sebino e della Val Seriana delle esperienze sportive non codificate nel tentativo di contrastare i fattori che 
ostacolano e di sostenere i fattori che favoriscono la pratica sportiva.   
 
Mentre spiega il progetto, Garattini proietta delle slides che vengono allegate al presente verbale. 
 
LARA CARRARA (Coordinatrice Servizio Minori e Famiglia Servizi Sociosanitari Val Seriana): Anticipa che, dopo 
questa presentazione in Assemblea dei Sindaci, si procederà a organizzare un incontro con gli assessori allo 
sport. 
 
MANUEL GARATTINI (Vicepresidente CSI di Bergamo): Gli obiettivi del progetto GPS sono: 

- Potenziare la collaborazione tra il mondo sportivo e i servizi territoriali che si occupano di giovani in 
condizione di fragilità; 

- Promuovere un calendario di iniziative sportive/ricreative allo scopo di sostenere la pratica sportiva 
nei giovani; 

- Sostenere l’inclusione di giovani nelle realtà sportive del territorio. 
GPS chiede alle società sportive: 

- La disponibilità di un’interlocuzione per la condivisione dei bisogni specifici del territorio; 
- La presenza e la consapevolezza ad agire come “sentinelle” per il rilevamento di situazioni di criticità; 
- La disponibilità ad attivare inserimenti nel gruppo sportivo nella modalità di tirocini sportivi o 

adesione al gruppo. 
 



CHIARA BUZZETTI (Educatrice Servizio Minori e Famiglia Servizi Sociosanitari Val Seriana): Riferisce che 
questa dicitura del progetto non risulterà nuova ai Comuni perché tempo fa era stata richiesta la disponibilità 
delle palestre comunali, necessaria per la predisposizione del progetto. 
 
MANUEL GARATTINI (Vicepresidente CSI di Bergamo): Prosegue la presentazione, spiegando cosa il progetto 
offre alle società sportive: 

- La presenza nel territorio di due operatori qualificati che organizzano, promuovono e attivano azioni 
sportive; 

- Il sostegno economico per azioni di inserimento e promozione sportiva; 
- Percorsi formativi per i giovani delle società sportive, una formazione attenta all’incontrare e 

all’aspetto educativo. 
Le risorse per ogni territorio sono le seguenti: 

- 1 educatore; 
- 1 operatore sportivo qualificato; 
- 24 ore di formazione dedicata ai giovani del territorio; 
- 2.500 € per sostenere l’iscrizione dei giovani nelle società sportive del territorio; 
- 4.000 € per organizzare momenti ludico/sportivi di territorio (gite, eventi particolari…). 

Può essere la possibilità anche di fare esperienza di alcune discipline non codificate, come per esempio quella 
del calisthenics, del quale vi è stata un’ampia diffusione anche in questo territorio. Il progetto durerà da 
settembre 2022 a settembre 2023. Sono stati individuati: come operatore educativo, un’educatrice della 
Coop. Sociale “Il Cantiere”, e, come operatore sportivo, un operatore qualificato del CSI che vive in Val 
Seriana. 
 
CHIARA BUZZETTI (Educatrice Servizio Minori e Famiglia Servizi Sociosanitari Val Seriana): Una delle prime 
azioni svolte è stata una mappatura dei luoghi di ritrovo. Questo lavoro è stato favorito dal gruppo Fratelli 
Maggiori che ha indirizzato nel comprendere dove vi fossero maggiori risorse sul territorio e dove fossero 
carenti. 
 
MANUEL GARATTINI (Vicepresidente CSI di Bergamo): Riferisce che lo scambio reale con chi agisce politiche 
educative è parte integrante del senso del progetto. Racconta che i primi passi in Val Seriana sono stati: 

- Il lavoro di mappatura dei luoghi di ritrovo e dei gruppi giovanili dei 18 Comuni della Val Seriana; 
- La proposta di 4 appuntamenti sportivi originali sui territori di Leffe e Selvino; 
- La costruzione di una prima rete di contatti di adulti e ragazzi. 

I prossimi passi previsti sono: 
- La promozione di un gruppo sportivo spontaneo in uno dei territori testati; 
- La costruzione di una proposta formativa rivolta a tutti i giovani dell’Ambito; 
- La promozione di alcune iniziative ludico/motorie; 
- La promozione del progetto nelle realtà sportive e sociali per l’invio di giovani. 

Riferisce che le società sportive del territorio sono sempre state molto disponibili ad accogliere persone in 
condizione di fragilità, spesso attivandosi in autonomia per coprire le spese per quelle famiglie in difficoltà 
socioeconomica. Conclude infine la presentazione informando della creazione di una pagina di contatti in 
instagram, nella quale è indicato anche il numero di riferimento per la Valle Seriana. Chiede se vi siano 
domande rispetto al progetto e a quanto esposto. 
 
EMANUELA TESTA (Assessore allo Sport Comune di Albino): Riferisce l’importanza di prevedere un incontro 
con gli assessori allo sport. 
 
CHIARA BUZZETTI (Educatrice Servizio Minori e Famiglia Servizi Sociosanitari Val Seriana): Concorda circa 
questo passaggio e riferisce che era stata individuata una possibile data: mercoledì 1 febbraio alle ore 17.30 
presso la sala consiliare del Comune di Albino. 
 
ANGELO BOSIO (Comune di Peia): Chiede se vi è la possibilità di individuare un altro orario, serale, per 
permettere la partecipazione degli assessori. 



 
FLORIA LODETTI (Vicepresidente e Comune di Nembro): Porta la disponibilità del Comune di Nembro come 
sede per l’incontro in fascia serale. 
 
CHIARA BUZZETTI (Educatrice Servizio Minori e Famiglia Servizi Sociosanitari Val Seriana): Accoglie la 
richiesta di individuare una data in fascia serale. Riferisce che, dopo aver incontrato gli assessori allo sport, il 
passaggio successivo sarà quello di capire come intercettare le società sportive. Nel Basso Sebino sono state 
fatte delle proposte a priori, partendo per esempio dalla difficoltà riscontrata negli stranieri rispetto al nuoto. 
E’ stato un intervento calato dall’alto. Per l’Ambito Valle Seriana si è ritenuto importante comprendere ciò 
che il territorio orienta. C’è la possibilità di pensare anche a percorsi personalizzati per dei ragazzi che 
incrociano il Servizio Minori. 
 
MARIAGRAZIA VERGANI (Comune di Ranica): Ritiene interessante questa possibilità. Pone l’attenzione su 
due aspetti: l’importanza della partecipazione effettiva dei ragazzi nel presentarsi agli appuntamenti a loro 
rivolti, e la necessità di formare gli educatori di fronte alla frustrazione degli stessi. Chiede infine quale sia la 
fascia d’età prevista dal progetto. 
 
MANUEL GARATTINI (Vicepresidente CSI di Bergamo): Riferisce che la fascia d’età prevista da Regione è tra 
i 14 e 34 anni. L’idea è di concentrarsi su una fascia d’età più ristretta: 14-20/22 anni per azioni più a carattere 
di gruppo; per gli inserimenti di singoli dipenderà dai bisogni del territorio, in considerazione anche del 
budget che si ha a disposizione. Dai dati in possesso emerge che l’attività sportiva subisce un calo netto dal 
primo anno della scuola secondaria di II grado in poi. 
 
EMANUELA TESTA (Assessore allo Sport Comune di Albino): Accenna ad un lavoro partito con le società 
sportive in merito ad un bando legato al gioco d’azzardo e alla difficoltà di coinvolgerle in questi tipi di 
progetti. 
 
MANUEL GARATTINI (Vicepresidente CSI di Bergamo): Riferisce che anche a Gazzaniga il CSI è stato coinvolto 
in un’attività di prevenzione legata al gioco d’azzardo. Il consiglio dato è stato quello di scegliere una società 
sportiva in particolare e di coinvolgere il mondo adulto di quella società. Una leva per favorire la 
partecipazione potrebbe essere la possibilità di dare una qualifica nazionale spendibile, attraverso un corso 
con determinate caratteristiche. Un’altra leva, che in molti territori stanno utilizzando, è l’assegnazione degli 
impianti sportivi in base alla partecipazione delle società ai progetti proposti. 
 
LARA CARRARA (Coordinatrice Servizio Minori e Famiglia Servizi Sociosanitari Val Seriana): Sintetizza 
riferendo che il prossimo passaggio è rappresentato dall’incontro con gli assessori allo sport dei Comuni. 
Quando verrà individuata una data in orario serale, chiede la possibilità di inviare la comunicazione ai 
sindaci/assessori ai servizi sociali presenti in Assemblea dei Sindaci perché la trasmettano agli assessori allo 
sport dei rispettivi Comuni. 
 
L’Assemblea concorda in merito a tale modalità organizzativa per il passaggio dell’informazione agli assessori 
allo sport. 
 

 
5) Modifiche al regolamento in materia di servizi sociali – Asilo Nido (allegato art. 3.7 

modificato).  

 

ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Anticipa la trattazione dei contenuti di cui al punto 5  
e lascia la parola a Giuseppina Guerini, responsabile dei Servizi Sociali del Comune di Fiorano al Serio e 
referente dell’Ufficio di Piano per l’Area Prima Infanzia. 
 
GIUSEPPINA GUERINI (Responsabile Servizi Sociali Comune di Fiorano al Serio): Riferisce che le modifiche al 
regolamento dei nidi comunali del territorio dell’Ambito Valle Seriana vengono presentate ed approvate in 



Assemblea dei Sindaci e portate successivamente nei Consigli Comunali dei Comuni coinvolti. Questa 
modifica, svolta in corso d’anno, nasce dall’esigenza per alcuni Comuni di anticipare le iscrizioni entro il 28 
febbraio per permettere alle famiglie di avere una risposta in tempi congrui per potersi organizzare. Sul 
territorio dell’Ambito sono nati nel tempo nuovi nidi all’interno delle scuole dell’infanzia, uno aprirà a 
settembre a Gazzaniga. Nonostante questo, la richiesta delle famiglie è aumentata, il bisogno c’è e per questo 
l’ampliamento dell’offerta è un aspetto certamente positivo. Si scusa per i tempi stretti nei quali questa 
proposta è stata discussa e portata all’approvazione dell’Assemblea. Ci si rende conto che qualche Comune 
non riuscirà ad organizzarsi subito da febbraio 2023, ma vi è la possibilità di approvare il regolamento più 
avanti e di adottare la modifica dal prossimo anno educativo. Prima dell’approvazione della graduatoria ogni 
Comune può stabilire un numero di posti riservati, sempre relativi agli inserimenti di inizio anno educativo, 
da assegnare in seguito all’aggiornamento della graduatoria stessa con l’inserimento delle domande 
pervenute alla data del 31 maggio di ogni anno, per permettere ai bambini nati dopo il 28 febbraio di essere 
eventualmente inseriti. Tale aggiornamento deve essere approvato entro il 10 giugno di ogni anno. Si è 
provveduto inoltre ad eliminare l’aggiornamento della graduatoria ad ottobre, perché di fatto non utile. Si è 
concordato, in ultimo, di modificare il punteggio della graduatoria e di prevedere un punto, attribuibile una 
sola volta, alle famiglie inserite in lista d’attesa l’anno precedente. 
 
GIANCARLO BERTOLI (Comune di Pradalunga): Ringrazia per le spiegazioni date. Comunica che il Comune di 
Pradalunga approverà più avanti queste modifiche in Consiglio Comunale e le adotterà dall’a.e. 2023-2024. 
 
GIUSEPPINA GUERINI (Responsabile Servizi Sociali Comune di Fiorano al Serio): Comprende la necessità di 
avere più tempo per l’organizzazione delle modifiche previste, nate dall’esigenza di stare al passo con il 
bisogno di risposta delle famiglie. Riferisce che i servizi educativi per l’infanzia sono sempre in evoluzione. 
 
SILVIA BELTRAMI (Comune di Leffe): Riferisce che il Comune di Leffe, essendo in convenzione con gli altri 4 
Comuni della Val Gandino, dovrà accordarsi con loro per l’approvazione delle modifiche. 
 
GIUSEPPINA GUERINI (Responsabile Servizi Sociali Comune di Fiorano al Serio): Riprende la parola per 
spiegare all’Assemblea come in questi ultimi anni, il lavoro di Ambito legato allo 0-6 si sia aggravato di nuove 
competenze ed incombenze, per affrontare le quali le è stato necessario un affiancamento da parte di una 
figura, nello specifico, Miriam Marchesi di Servizi Sociosanitari Val Seriana. Per continuare il percorso dello 
0-6 sul territorio e sostenere le progettualità in atto (formazione condivisa, coordinamento pedagogico 
territoriale, comitato locale zerosei anni…) vi è bisogno di sostegno economico, proveniente in parte dalla 
quota stanziata da Regione per CPT e formazione e in parte dalla quota stabilita annualmente in Assemblea 
dei Sindaci dei Fondi 0-6 dei Comuni. Guerini anticipa la necessità di stanziare quest’anno una quota del 3% 
per coprire le spese e dare continuità a tutte le progettualità 0-6 in atto. La quota fino a 2 anni fa era del 4%; 
lo scorso anno, grazie ad un residuo dell’anno precedente e alla doppia annualità dei fondi erogati da Regione 
era stata definita all’1%. Quest’anno, secondo le previsioni svolte, sarebbe necessario definire una quota del 
3%. 
 
FLORIA LODETTI (Vicepresidente e Comune di Nembro): Propone di dare maggior forma a questa questione 
e di inserirla all’ordine del giorno della prossima Assemblea. 
 
GIUSEPPINA GUERINI (Responsabile Servizi Sociali Comune di Fiorano al Serio): Concorda su questa 
possibilità. Conclude, riferendo che a fine febbraio terminerà il suo servizio presso il Comune di Fiorano per 
il raggiungimento dei termini per il pensionamento. Saluta e ringrazia per il percorso vissuto insieme, la 
collaborazione e la fiducia avuta in questi anni. Riferisce che quest’area non verrà lasciata scoperta in Ufficio 
di Piano e che sarà Ugo Castelletti ad occuparsene. 
 
ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Propone l’approvazione delle modifiche al 
regolamento presentate in materia di servizi sociali – Asilo Nido, lasciando ai Comuni coinvolti un anno di 
tempo per recepirle ed organizzarsi. La votazione della quota dei fondi 0-6 dei Comuni verrà trattata nella 
prossima Assemblea. 



 

DECISIONE: Le modifiche al regolamento in materia di servizi sociali – Asilo Nido (allegato art. 3.7 modificato) 

vengono approvate all’unanimità.  

 
ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Ringrazia Giuseppina Guerini per il prezioso lavoro 
svolto in quest’area per tutti questi anni e per la passione sempre impiegata nello sviluppo di questi temi. 
Approfitta per ringraziare tutti i Comuni che mettono a disposizione i propri funzionari per progettualità di 
Ambito. 
 
MONICA PIROVANO (Comune di Fiorano al Serio): Aggiunge la comunicazione che il Comune di Fiorano al 
Serio non lascerà scoperto l’Ufficio di Piano di una figura, ancora in via di definizione. 
 

 

3) Indirizzo al CdA di Servizi Sociosanitari Val Seriana Srl per l’adeguamento in 

aumento del 7,8% (indice ISTAT FOI luglio 2022) della tariffa SAD in capo 

all’utenza.  

 

ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Relaziona Carolina Angelini, responsabile dell’Ufficio 
di Piano, per la presentazione dei contenuti di cui al punto 3. 
 
CAROLINA ANGELINI (Responsabile Ufficio di Piano): Riporta che, come anticipato nella precedente 
Assemblea dei Sindaci, rispetto al SAD, si era pensato di procedere alla stesura del nuovo bando attraverso 
un lavoro di co-progettazione, per il quale non vi erano i tempi necessari. Si è pertanto proceduto a chiedere 
la proroga di un anno per svolgere questo lavoro. Rispetto all’adeguamento ISTAT, già trattato anche nella 
precedente Assemblea, ci si è riferiti all’indice ISTAT FOI di luglio 2022 come previsto nell’accreditamento. 
 
SILVIA BELTRAMI (Comune di Leffe): Chiede se è possibile, oltre alla percentuale, avere un prospetto delle 
tariffe a carico delle famiglie. 
 
ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Riferisce che le tariffe sono definite dalla formula di 
calcolo. 
 
CAROLINA ANGELINI (Responsabile Ufficio di Piano): Per esemplificare riporta che la compartecipazione 
minima passa da 4,50 € a 4,85 €. 
 

ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Propone la votazione dell’indirizzo al CdA di Servizi 
Sociosanitari Val Seriana per l’adeguamento in aumento del 7,8% della tariffa SAD in capo all’utenza dal 
01/02/2023.  
 

DECISIONE: L’indirizzo al CdA di Servizi Sociosanitari Val Seriana Srl per l’adeguamento in aumento del 7,8% 

(indice ISTAT FOI luglio 2022) della tariffa SAD in capo all’utenza viene approvato dai presenti all’unanimità.  

 

 

4) Indirizzo al CdA di Servizi Sociosanitari Val Seriana Srl per l’adeguamento in 

aumento del 7,3% (in riferimento al Decreto del Ministero dell’Economia e delle 

Finanze di concerto con il Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali del 10 

novembre 2022) delle tariffe dei servizi in gestione alla Società (allegato Decreto). 

 

ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Lascia la parola a Carolina Angelini per la presentazione 
dei contenuti di cui al punto 4.  
 
CAROLINA ANGELINI (Responsabile Ufficio di Piano): Rispetto all’adeguamento delle tariffe degli altri servizi 
che Servizi Sociosanitari Val Seriana gestisce, in particolare per il SADH, il pensiero è di adeguare la quota a 



carico delle famiglie in aumento secondo la percentuale di adeguamento delle pensioni minime previsto dal 
decreto citato in odg. L’aumento automatico ISTAT, che va poi combinato con l’adeguamento annuale in base 
alla rilevazione dei redditi ISEE dell’utenza, va applicato secondo le medesime tempistiche approvate come 
modifica regolamentare per la residenzialità per la disabilità nell’adunanza del 21/12/2022, ossia: dal 1 
gennaio la compartecipazione dell’utenza è aggiornata in base all’adeguamento ISTAT come sopra 
quantificato; entro il 30 giugno l’utenza provvede a produrre ISEE in corso di validità per la successiva 
quantificazione della compartecipazione su base reddituale, che verrà applicata con decorrenza 1 ottobre; la 
mancata presentazione dell’ISEE comporta la cessazione della compartecipazione dell’Ambito dal 1 ottobre. 
Per i servizi diurni si sta aspettando di capire come verrà affrontata la questione a livello provinciale e quindi 
sta all’Assemblea valutare se procedere all’adeguamento o se attendere la proposta di una linea guida 
provinciale, nel solco delle Linee guida per i CDD degli anni scorsi. Lascia la parola ad Eugenio Borella, 
presidente del CdA di Servizi Sociosanitari Val Seriana, per un’ulteriore specifica legata all’adeguamento delle 
pensioni. 
 
EUGENIO BORELLA (Presidente CdA Servizi Sociosanitari Val Seriana): L’adeguamento delle pensioni per il 
2023, al 7,3%, è previsto per pensioni fino a 4 volte il minimo, cioè fino a 2.152,00 € lordi. Da quattro volte in 
avanti inizia il decalage. Esemplifica dicendo che se una persona riceve 2.200,00 € di pensione, la rivalutazione 
non è piena ma avviene per l’85%. Inoltre per chi ha più di 65 anni la pensione minima passa a 600 € dal 1° 
gennaio 2023. 
 
ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Propone la votazione dell’indirizzo al CdA di Servizi 
Sociosanitari Val Seriana per l’adeguamento in aumento del 7,3% delle tariffe dei servizi in gestione alla 
Società, con la rimodulazione della tempistica di decorrenza come proposta.  
 

DECISIONE: L’indirizzo al CdA di Servizi Sociosanitari Val Seriana Srl per l’adeguamento in aumento del 7,3% 

(in riferimento al Decreto del Ministero dell’Economia e delle Finanze di concerto con il Ministero del Lavoro 

e delle Politiche Sociali del 10 novembre 2022) delle tariffe dei servizi in gestione alla Società (allegato 

Decreto), con la rimodulazione della tempistica di decorrenza come proposta, viene approvato all’unanimità.  

 

 

6) Proposta di affidamento unitario del servizio di assistenza educativa ai minori con 

disabilità nei servizi nido e nelle scuole di ogni ordine e grado nell’ATS Val Seriana.  

 

ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Lascia la parola a Carolina Angelini per la presentazione 
dei contenuti di cui al punto 6.  
 
CAROLINA ANGELINI (Responsabile Ufficio di Piano): Riferisce la necessità di avere una risposta ufficiale da 
parte di tutti i Comuni dell’Ambito circa l’intenzione di partecipare o meno all’affidamento unitario del 
servizio di assistenza educativa scolastica, per il quale il Comune di Albino si sta già attivando. Si è provveduto 
infatti a svolgere un lavoro con gli assistenti sociali comunali e la neuropsichiatria infantile e a chiedere un 
appuntamento alla CUC di Brescia, con la quale il Comune di Albino è convenzionato, per capire che tipologia 
di gara svolgere. In Ufficio di Piano si preferirebbe procedere con la co-progettazione ma la tempistica è 
piuttosto stretta. 
 
ELENA BONOMI (Comune di Alzano L.do): Riferisce che il Comune di Alzano L.do vorrebbe procedere con la 
co-progettazione per puntare ad una maggiore qualità del servizio e per integrare gli interventi di assistenza 
educativa scolastica con altri interventi legati al progetto di vita delle persone, anche in ambiente 
extrascolastico. Questa posizione è condivisa anche dal funzionario competente del Comune e dall’assistente 
sociale. 
 
FLORIA LODETTI (Vicepresidente e Comune di Nembro): Condivide la necessità di puntare alla qualità e di 
mettere al centro i bisogni dei bambini, che necessitano di un progetto di vita che non si fermi solo alle ore 



scolastiche. Certamente il dato dell’innalzamento della spesa rispetto a questo intervento preoccupa, ma è 
necessario puntare ad innalzare la qualità dello stesso. 
 
MARIAGRAZIA VERGANI (Comune di Ranica): Chiede se vi sia la possibilità di attuare una proroga e di 
svolgere nel frattempo un lavoro di co-progettazione di Ambito. 
 
CAROLINA ANGELINI (Responsabile Ufficio di Piano): Riferisce che non è possibile svolgere una proroga e che 
entro marzo/aprile è necessario pubblicare il nuovo bando. 
 
MARIAGRAZIA VERGANI (Comune di Ranica): Chiede chiarimenti in merito ai 30.000, previsti dal Comune di 
Albino per occuparsi del bando, nello specifico chiede come siano stati calcolati e a quanto ammonti la spesa 
per la CUC. 
 
DANIELE ESPOSITO (Comune di Albino): Spiega il fatto che il Comune di Albino, 4 anni fa, si è messo a 
disposizione degli altri 17 Comuni per occuparsi del bando relativo al servizio di assistenza educativa ad un 
costo forfettario di 30.000 €. Anche quest’anno il Comune di Albino è disponibile ad occuparsene sempre al 
costo forfettario di 30.000 €. Il Comune di Albino avrebbe le forze per svolgere una gara anche da solo, ma 
ritiene che sia meglio procedere con un bando di Ambito. Si tratta di un tema complesso, gli assistenti 
educatori mancano, anche ANCI sta affrontando la questione. Negli anni, occuparsi del bando, ha comportato 
per il Comune il fatto di dover avere frequenti interlocuzioni con Nuova Assistenza. 
 
MARIAGRAZIA VERGANI (Comune di Ranica): Ritiene importante comprendere, qualora vi siano Comuni che 
non partecipino all’affidamento unitario, come vengano sostenuti i 30.000 € previsti. 
 
DANIELE ESPOSITO (Comune di Albino): Riferisce che in data odierna era stabilito il termine per comunicare 
l’intenzione dei Comuni e che non è possibile aspettare ulteriormente le risposte. 
 
GIORGIO CARRARA (Comune di Cazzano S.A.): Riferisce l’intenzione del Comune di Cazzano S.A. di 
partecipare. 
 
SILVIA BELTRAMI (Comune di Leffe): Conferma questa posizione anche per il Comune di Leffe. 
 
MARIAGRAZIA VERGANI (Comune di Ranica): Riferisce che anche il Comune di Ranica aderirà. 
 
GIANCARLO BERTOLI (Comune di Pradalunga): Ritiene che la qualità rispetto a questo servizio non sia 
mancata, considerato il difficile periodo affrontato. Ritiene inoltre che il Comune di Albino sia stato equo nel 
proporre lo stesso costo di 4 anni fa. Conferma la partecipazione del Comune di Pradalunga al bando di 
Ambito. 
 
CAROLINA ANGELINI (Responsabile Ufficio di Piano): Riferisce che, il giorno successivo, il Comune di Albino 
invierà un sollecito, per quei Comuni che non hanno ancora provveduto a dare riscontro ufficiale, al quale 
rispondere con tempestività. 
 
MONICA PIROVANO (Comune di Fiorano al Serio): Riferisce che il Comune di Fiorano al Serio aderirà ma 
ritiene molto valida la proposta di co-progettazione riferita da Bonomi del Comune di Alzano, per alzare la 
qualità e pensare anche a servizi come il CRE, il posticipo, l’anticipo e all’avere assistenti educatori che 
operino in un raggio maggiormente contenuto. Ritiene che il Comune investa molte risorse rispetto a questo 
intervento ma che gli assistenti educatori ricevano troppo poco. 
 
ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Ribadisce la necessità di inviare risposta ufficiale per i 
Comuni che non hanno ancora provveduto. 
 

 



7) Varie ed eventuali.  

 

ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Informa l’Assemblea di aver ricevuto la conferma da 
parte della Comunità Montana del finanziamento di 60.000 € del Progetto “Nuove Generazioni Senza Santi 
né Eroi”. Il progetto finanzia tre filoni di interventi legati al protagonismo giovanile, all’orientamento alla 
dispersione scolastica, all’autorappresentazione degli adolescenti. Il progetto è stato presentato insieme 
all’Ambito Territoriale Valle Seriana e Val di Scalve. La suddivisione del finanziamento ottenuto prevede che 
due terzi vadano all’Ambito Valle Seriana e un terzo all’Ambito Valle Seriana e Val di Scalve. Per il progetto 
era stato richiesto un contributo di 90.000 €. La Comunità Montana ha riferito l’intenzione di finanziare anche 
i 30.000 € mancanti. 
Merici lascia la parola a Patrizia Martinelli dell’ASST Bergamo Est per la presentazione di un punto inserito 
nelle “varie ed eventuali” relativo alla waiting list delle RSA. 
 
PATRIZIA MARTINELLI (ASST Bergamo Est): Riferisce che l’accordo fatto con le RSA rispetto alla waiting list, 
la formula provinciale che ha sostituito il CUP di Ambito, prevede l’accesso in RSA attraverso una lista comune 
basata sulla gravità della persona sia dal punto di vista sociale che sanitario. Il modello precedentemente 
attivo solo nell’Ambito Valle Seriana, è cambiato, quando, l’ATS ha creato a livello provinciale l’attuale 
software gestionale di accesso alle liste d’attesa, al quale le RSA hanno dovuto adeguarsi. Vi è stata 
successivamente un’intensa e complessa contrattazione con ATS per mantenere gli elementi di qualità del 
precedente CUP di Ambito, con criteri omogenei su tutto il territorio della Valle Seriana. L’Ambito ha 
presentato questa proposta alle RSA, tramite un lavoro svolto lo scorso anno, che ha portato ad un accordo 
che fosse il migliore possibile. Vi è stata un’importante disponibilità delle RSA del territorio, che hanno 
riconosciuto la bontà di questo modello, in considerazione anche del fatto che, in altre zone della Provincia, 
le RSA non interagiscono con i Servizi Sociali.  
 
GIORGIO CARRARA (Comune di Cazzano S.A.): Chiede chiarimenti in merito alla possibilità, di cui si era 
parlato, di dare ad alcuni Comuni che non hanno la RSA nel proprio territorio un maggior punteggio per 
l’inserimento nelle RSA dei Comuni limitrofi o vicini. 
 
PATRIZIA MARTINELLI (ASST Bergamo Est): Riferisce la necessità di informarsi con i referenti per dare risposta 
a questo quesito. 
 
L’Assemblea concorda nell’inserire la risposta alla domanda posta da Carrara del Comune di Cazzano S.A. nel 
presente verbale.  
La risposta è la seguente: non si è provveduto ad associare Comuni limitrofi o vicini ma a svolgere un 
ragionamento di Ambito uguale per tutti che prevede: 6.000 punti dati al cittadino per la RSA presente nel 
proprio Comune di residenza e 3.000 punti per tutte le altre strutture dell’Ambito, mentre i residenti nei 
Comuni privi di RSA riceveranno un punteggio di 4.000 punti per tutte le RSA dell’Ambito. In questo modo 
resta la priorità per i residenti, criterio storico presente in tutti gli statuti delle RSA, e ai cittadini residenti nei 
Comuni privi di RSA dell’Ambito viene riconosciuto un punteggio maggiore (rispetto ai 3.000) in tutte le 
strutture dell’Ambito. 
 
ANGELO MERICI (Presidente e Comune di Gazzaniga): Propone la votazione della waiting list.  
 

DECISIONE: La waiting list viene approvata all’unanimità.  

 

 

Non essendoci altri punti all’ordine del giorno l’Assemblea si chiude alle ore 19:20. 

 



 Il Presidente 

Assemblea dei Sindaci del Piano di Zona 

dell’Ambito Territoriale Sociale Valle Seriana 

Sig. Angelo Merici 

 

- - - - - - - - - - - - - - 

  La Verbalizzante  

Responsabile Ufficio di Piano 

Ambito Territoriale Sociale Valle Seriana 

Dott.ssa Carolina Angelini 

 

         - - - - - - - - - - - - - - 

 

 

  

 



3.7 – Modalità e tempi di iscrizione 

Tutte le domande d’iscrizione devono essere presentate presso il Comune, redatte su 

apposito modulo e sottoscritte dai genitori o dagli esercenti la potestà.  

Le domande d’iscrizione, per gli inserimenti di inizio anno educativo, devono essere 

presentate entro il 31 maggio entro il 28 febbraio di ogni anno. Per gli inserimenti da effettuarsi 

nel corso dell’anno le domande possono essere presentate in qualsiasi momento. Entro la data 

del 31 maggio 28 febbraio dell’anno successivo, tutte le domande ancora in graduatoria devono 

essere riconfermate dagli interessati.  

I genitori possono indicare la preferenza del mese di inserimento. Tale indicazione, tuttavia, 

non costituisce un vincolo per l’Ente Gestore. Gli inserimenti di inizio anno educativo vengono 

effettuati, di norma, nei mesi di settembre e ottobre. Saranno inoltre possibili inserimenti 

durante tutto l’anno, ad esclusione dei mesi di dicembre, giugno e luglio, salvo casi eccezionali. 

Il Comune approva la graduatoria degli inserimenti di inizio anno educativo entro il 10 giugno 

10 marzo.  

Prima dell’approvazione della graduatoria ogni Comune può stabilire, con atto di Giunta 

Comunale, un numero di posti riservati – sempre relativi agli inserimenti di inizio anno educativo 

– da assegnare in seguito all’aggiornamento della graduatoria stessa con l’inserimento delle 

domande pervenute alla data del 31 maggio di ogni anno. Tale aggiornamento deve essere 

approvato entro il 10 giugno di ogni anno. 

Le stesse graduatorie sono aggiornate, con l’aggiunta delle nuove domande di inserimento 

pervenute entro il 31 ottobre, per gli inserimenti da effettuarsi nel corso della parte restante 

dell’anno educativo.  

In caso di esaurimento delle graduatorie si procede all’inserimento dei bambini sulla base 

della data di presentazione della domanda. Le domande d’inserimento posticipato rispetto alla 

data fissata dall’ente gestore manterranno la posizione nella graduatoria in vigore. Gli eventuali 

posti che si rendessero liberi durante l’anno verranno coperti preferibilmente da bambini di età 

corrispondente a quella dei bambini dimessi.  

I criteri per la formulazione della graduatoria sono indicati al successivo punto 3.8.  

Ogni Comune Ente gestore provvederà a comunicare alle famiglie l’ammissione al nido 

d’infanzia sulla base delle graduatorie approvate. I genitori, entro cinque giorni dal ricevimento 

della comunicazione dell’Ente gestore, dovranno inviare risposta scritta di accettazione o 

rinuncia.  

La mancanza della risposta entro il termine citato è considerata tacita rinuncia.  
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IL MINISTRO DELL'ECONOMIA 

                           E DELLE FINANZE  

  

                           di concerto con  

  

                       IL MINISTRO DEL LAVORO  

                      E DELLE POLITICHE SOCIALI  

  

  Visto l'art. 11, comma 1, del decreto legislativo 30 dicembre 

1992, 

n.  503,  che  prevede  l'applicazione  degli  aumenti  a  titolo  

di 

perequazione automatica delle pensioni previdenziali ed 

assistenziali 

sulla base dell'adeguamento al costo  vita  con  cadenza  annuale  

ed 

effetto dal 1° novembre di ciascun anno;  

  Visto l'art. 14 della legge 23 dicembre 1994, n. 724, che  

dispone, 

con effetto dall'anno 1995, il differimento del termine stabilito 

dal 

descritto  art.  11  ai  fini  della  perequazione  automatica  

delle 

pensioni al 1° gennaio successivo di ogni anno;  

  Visto l'art. 24, comma 5, della legge 28 febbraio 1986, n. 41,  

che 

demanda  ad  apposito  decreto  la  determinazione  delle  

variazioni 

percentuali di perequazione automatica delle pensioni;  

  Visto l'art. 34, comma 1, della legge 23 dicembre 1998, n.  448,  

e 

l'art. 69, comma 1, della legge 23 dicembre  2000,  n.  388,  

recanti 

criteri per la perequazione delle pensioni;  

  Visto l'art. 21 della legge 27 dicembre 1983, n. 730,  nella  

parte 

in cui richiama la disciplina dell'indennita' integrativa speciale 

di 

cui alla legge 27 maggio 1959, n. 324, e successive modificazioni  

ed 

integrazioni;  

  Visto  il  decreto  17  novembre  2021  (Gazzetta  Ufficiale  

della 

Repubblica italiana - Serie generale - n. 282 del 26  novembre  

2021) 

concernente: «Perequazione automatica delle pensioni per l'anno  

2021 

e valore definitivo per l'anno 2020»;  

  Visto l'art. 1, comma 287, della legge 28 dicembre  2015,  n.  

208, 

che, con riferimento alle prestazioni previdenziali e 

assistenziali e 
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ai  parametri  ad  esse  connesse,  prevede  che  la  percentuale  

di 

adeguamento  corrispondente  alla   variazione   che   si   

determina 

rapportando il valore medio dell'indice ISTAT dei prezzi  al  

consumo 

per famiglie di operai ed impiegati, relativo all'anno precedente  

il 

mese  di  decorrenza  dell'adeguamento,  all'analogo   valore   

medio 

relativo all'anno precedente non puo' risultare inferiore a zero;  

  Visto l'art. 21, comma 1, del decreto-legge 9 agosto 2022, n.  

115, 

convertito, con modificazioni, dalla legge 21 settembre 2022, n. 

142, 

recante disposizioni in  materia  di  «Anticipo  della  

rivalutazione 

delle pensioni all'ultimo trimestre 2022»;  

  Vista la comunicazione dell'Istituto  nazionale  di  statistica  

in 

data 3 novembre 2022, dalla quale si rileva che:  

    la variazione percentuale verificatasi negli indici dei prezzi 

al 

consumo per le famiglie di operai ed impiegati, senza  tabacchi,  

tra 

il periodo gennaio-dicembre 2020 ed il periodo gennaio-dicembre  

2021 

e' risultata pari a +1,9;  

    la variazione percentuale verificatasi negli indici dei prezzi 

al 

consumo per le famiglie di operai ed impiegati, senza  tabacchi,  

tra 

il periodo gennaio-dicembre 2021 ed il periodo gennaio-dicembre  

2022 

e' risultata pari a +7,3 ipotizzando, in via provvisoria, per i  

mesi 

di ottobre, novembre e dicembre 2022 una variazione dell'indice  

pari 

rispettivamente a +3,1, -2,0 e -2,0;  

  Considerata la necessita':  

    di determinare il valore effettivo della  variazione  

percentuale 

per l'aumento  di  perequazione  automatica  con  decorrenza  dal  

1° 

gennaio 2022;  

    di  determinare  la  variazione  percentuale  per  l'aumento   

di 

perequazione automatica  con  effetto  dal  1°  gennaio  2023,  

salvo 

conguaglio all'accertamento dei valori  definitivi  relativamente  

ai 

mesi di ottobre, novembre e dicembre 2022;  
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    di indicare le modalita'  di  attribuzione  dell'aumento  per  

le 

pensioni  sulle  quali  e'   corrisposta   l'indennita'   

integrativa 

speciale;  

  

                              Decreta:  

  

                               Art. 1  

  

  La percentuale di variazione  per  il  calcolo  della  

perequazione 

delle pensioni per l'anno 2021 e' determinata in misura pari  a  

+1,9 

dal 1° gennaio 2022.  

 

 

Art. 2 

  

  La percentuale di variazione  per  il  calcolo  della  

perequazione 

delle pensioni per l'anno 2022 e' determinata in misura pari  a  

+7,3 

dal 1° gennaio 2023, salvo  conguaglio  da  effettuarsi  in  sede  

di 

perequazione per l'anno successivo.  

 

 

Art. 3 

  

  Le percentuali di variazione di cui agli articoli  precedenti,  

per 

le pensioni alle  quali  si  applica  la  disciplina  

dell'indennita' 

integrativa speciale di cui alla legge 27  maggio  1959,  n.  324,  

e 

successive   modificazioni   ed   integrazioni,   sono    

determinate 

separatamente sull'indennita' integrativa speciale,  ove  competa,  

e 

sulla pensione.  

  Il presente decreto sara' pubblicato nella Gazzetta Ufficiale 

della 

Repubblica italiana.  

    Roma, 10 novembre 2020  

  

                                            Il Ministro 

dell'economia  

                                                  e delle finanze      
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                                                     Giorgetti         

 Il Ministro del lavoro    

e delle politiche sociali  

        Calderone         
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